

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

«La Crónica de Cataluña» del 4 del actual publica la siguiente correspondencia de Buenos-Aires de 1.º de agosto.

Buenos-Aires 1.º de agosto.

Señor director de la «Crónica de Cataluña.»

Por fin, gracias á los esfuerzos que ha hecho la prensa en general, al apoyo del gobierno, tanto nacional como provincial y del alto comercio, entidades que se veían todas muy comprometidas si el Banco provincial llegaba á quebrar, ha cesado la aglomeracion de gente en la oficina de cambio y el retiro de fuertes cantidades en depósito en dicho Banco, evitándose así la ruina por completo de este comercio, al que dicho Banco tiene maniatado por completo.

No ha desaparecido, con todo, la desconfianza, pues de todos es sabido lo mal que emplea ese Banco los cuantiosos depósitos que tiene en sus arcas, y témesese con razon, se vuelva á ver en peores apuros que el que acaba de ponerlo á prueba.

El Banco, dice, prestá á los jornaleros de tres á veinte mil pesos moneda corriente, (120 á 800 pesos fuertes), pero con una firma de toda responsabilidad, lo que viene á hacer completamente ilusorio dicho auxilio, pues la mayor parte pueden ser muy honrados y no tener personas de valía que garantice su firma.

Este país nominalmente rico, para serlo en realidad tiene que explotar sus tierras, beneficiarlas para darlas valor, y para esto es necesario que los ricos, ó una institucion de crédito, ayuden al trabajador. La agricultura, como todo trabajo corporal, está aquí abandonada; lo poco que se hace y explota es debido á los extranjeros, á esos «gringos» tan pisoteados. El hijo del país desdeña, por baja que sea su condicion, ocuparse en esas faenas y solo sabe ser empleado de aduana, de la casa gobierno y chupar del presupuesto. Ahora bien: los extranjeros que llegan aquí y que son los aptos para esos trabajos, como por lo regular vienen con los bolsillos vacíos no pueden dedicarse á cultivar la tierra y á sacar producto de ella, porque no cuentan con recursos, pues no hay quien se los dé y el Banco les exige una garantía que, como recién llegados, no pueden presentar.

Fuera de ese caso, como dicho Banco se puede decir que es del gobierno, en la actualidad no atiende solicitudes sino de aquellas firmas que son reconocidas como afectas al actual orden de cosas; y como el comercio es casi todo extranjero, y en sus dos terceras partes mitrista, de aquí que estas no sean atendidas, y sí con creces los que se distinguen por su aisinismo ó por ser jovellanistas furibundos.

Para que los actuales gobernantes pudiesen subir al poder, para poder falsear las elecciones y para que su presidente pudiese apoderarse de la poltrona, se derramó el oro á manos llenas, sangrando mortalmente al Banco de la provincia; cuyas heridas no puede cicatrizar fácilmente. La tiranía y monopolio que sobre el comercio ejerce el Banco, han quebrantado mucho la plaza y han dado lugar á que aumenten, con sus ejecuciones y protestas, las quiebras de una manera asombrosa, y á que se pida, como remedio salvador, que se decreten los

Bancos libres. Un Banco que pertenece á un partido político ha de favorecer la política y de ningun modo al comercio, la industria ó las artes. Creo, con razon, que los 50.000.000 de pesos moneda corriente, (2 millones fuertes) en que se calcula el beneficio anual de dicho Banco, no serian nada comparado con los que reportarian al país los Bancos libres de emision.

Tenemos ya aquí una especie de «partida de la porra.» Tres redactores de periódicos de la oposicion han sido víctimas de escandalosos atropellos de parte de los del turrón, que á falta de justos argumentos con que rebatir las acusaciones que desde las columnas de sus diarios respectivos se les hacian, han empleado el sistema de empastelar imprentas, hacer dar una paliza ó emprenderla á tiros en medio de una plaza pública contra el objeto de sus iras, como ha pasado con el redactor de la «Prensa,» Dr. Ceballos, sin que afortunadamente ninguna bala le alcanzase. Las redacciones de los periódicos independientes han tomado el prudente partido de contestar con la misma moneda, recibiendo á tiros á sus agresores, de modo que cada redaccion parece un pequeño arsenal. Cual si fuesen adornos, se ven colgando de las paredes un rifle, cuatro ó cinco revolvers, alguna carabina y sable. ¡Y esto es una república!

Hace cuatro meses que en toda la república no habia caído una sola gota de agua, llegando la sequía á un grado extremo. Hacendado hay que teniendo 2.000 cabezas de ganado las ha visto reducidas á la quinta y sexta parte, muertas las demás por falta de pastos y de agua. Felizmente en los últimos días del mes pasado, las lluvias han sido copiosísimas y los ganaderos no verán desaparecer los restos de sus fatigas y trabajos de largos años. En Córdoba se hicieron rogativas públicas para pedir al cielo el beneficio de la lluvia.

Mas de tres mil indios bravos se hallan prontos para invadir el territorio argentino. Los araucanos han venido á reunirse con los pampas y con los de otras tolderías, formando un número respetable. Estos indios asaltan poblaciones, caseríos y ranchos próximos á las fronteras, quemando é inutilizando lo que no se pueden llevar, y llevándose las joyas, ropas, ganados, mujeres y niños.

Por causa que nadie se explica, por cada mujer hay entre los indios 50 hombres; de manera que esa gran desproporcion, unido á que cada cacique ó capitanejo tiene quince ó veinte mujeres, hace que se renueve la escena del rapto de las sabinas. Los niños se los llevan como rehenes para pedir luego rescate. Respecto á esa anunciada invasion, dice así un diario de esta capital:

«La gran invasion de indios que el gobierno de Chile comunicó al gobierno argentino, se halla en estos momentos en los campos y tolderías de Mariano Rosas, segun nos escribe un corresponsal de Río Cuarto

Parece indudable que invadirán nuestro territorio, pero no se sabe de cierto sobre qué punto se dirigirán.

Desgraciadas poblaciones por donde hagan su entrada esas hordas salvajes, en número tan considerable; no dejarán títere con cabeza.

¡Alerta, señores jefes de frontera!

¡Los bárbaros del desierto están sobre nosotros!»

Es muy divertido vivir en este país,

Dentro de poco tiempo debe dejar la silla presidencial el actual presidente de Bolivia y, no se admire usted, son «catorce» los pretendientes que se creen con suficientes derechos para sucederle.

La revuelta de Santiago del Estero sigue mas potente que ántes; la de la Banda Oriental (Montevideo) no puede el gobierno vencerla, y se espera triunfarán los rebeldes. Así á lo ménos se dice.

A principios de este año se cambió el municipio y los nuevos concejales están sacando á relucir todo lo que ilegalmente hicieron sus antecesores. Dícese que hubo quien se hizo una casa con dinero del pueblo, y que los peones y trabajadores eran pagados con plata de la misma procedencia. Se habla de haber aparecido infinidad de recibos que un individuo del ayuntamiento se pagaba á sí mismo sin la firma del secretario; de otros diferentes artículos y trabajos que no aparecen en los libros; de cantidades enormes que se ignora en qué se han empleado; de regalo de terrenos á los amigos; y hasta de un terreno, tambien regalado, que los ayuntamientos anteriores habian destinado en el cementerio para levantar un mausoleo al general San Martín. El acusado se contenta con decir que nada de eso es cierto, que en todas partes se cometen «lijerezas» y que todo es debido á alguno que le quiere mal.

Las siguientes líneas son del diario «La Tribuna» referentes á un escándalo habido en una de las últimas sesiones. Dice así:

«Escándalos municipales.—Como estaba anunciado se reunió la comision municipal, el martes á la noche.

En ella, debió tratarse la supresion de las comisiones de salubridad, y el «celebérrimo» asunto de Canard-Moreno.

Desde temprano, el recinto de las sesiones, se vió lleno de individuos desconocidos, cuyos rostros patibularios, indicaban no ser allí el lugar donde debieran estar.

Tambien se hallaban varios inspectores de parroquias y capataces de cuadrillas.

Los preparativos indicaban que algun gran escándalo se preparaba.

Mas tarde se dijo que se trataba de asesinar al señor secretario de la municipalidad, don Mariano Obarrio.

Y los hechos demostraron que si ese rumor no era cierto en un todo, lo fué por lo ménos en parte.

Al tratarse la cuestion Canard-Moreno, el doctor Canard, que se hallaba presente, lejos de levantar los cargos que le hacian sus «cólegas» (perdonen los señores municipales) se concretó á hacer cargos al señor Obarrio, haciéndole responsable de que este asunto hubiera pasado al dominio público.

Se siguió sobre este tema una acalorada discusion sin que se arribase á nada.

Concluida la sesion, y cuando el señor Obarrio se iba á retirar, fué atropellado por la espalda por el doctor Canard, el que dando gritos, que debian ser señales para los asistentes de la barra, trataba de golpear al señor Obarrio.

Este último señor, haciendo uso del derecho de defensa, dominó los brios del señor Canard, dándole una severa leccion.

Al ruido que produjera este escándalo, sin ejemplo, originado por la audacia del señor Canard, corrieron varios señores municipales, y evitaron que se

realizaran los deseos de este.

A última hora nos dicen que algunos señores de la comisión municipal, han presentado un proyecto pidiendo la sustitución del señor Canard.

No necesitaba de esto para hacerse popular, pues á buen precio lo tiene adquirido ya.»

Por el vapor «Gironde» le remití algunos números de diarios de la oposición, mas dudo que los haya usted recibido, pues consta que el gobierno tiene empeño en que no circulen en el exterior.

Se trata, según un diario extranjero, de celebrar en un punto como Londres ó Washington un convenio internacional sobre la inmigración. El objeto sería remediar en lo que sea posible los padecimientos de los inmigrantes, que por lo general son pobres; favorecer la inmigración á donde convenga, y por todos los medios posibles impedir la á países como este, que no solo no prometen un simple bienestar, sino que en ellos el solo título de extranjero es suficiente para que al que lo tiene se le considere como «cosa.» A esta conferencia serán invitadas Inglaterra, Alemania, Estados-Unidos, España y sus colonias, Suecia, Austria, Francia, Brasil, Italia, Australia, Suiza, Portugal, Canadá, China y toda la América que fué española. Nadie puede desconocer las ventajas que ese congreso diplomático ha de reportar á todas las naciones del mundo; y España, aunque no tiene sobrante de habitantes, como tiene una regular emigración, debe tratar de procurarse datos de toda clase, que nadie mejor que sus representantes pueden proporcionarle, á fin de ilustrar con ellos los puntos que ignoren los representantes de otras naciones.

La emigración se efectúa en algunas partes en tales proporciones y de una manera tan alarmante, que es ya absolutamente indispensable que se dicten condiciones generales para poner coto á abusos escandalosos de los agentes de emigración y garantizar la seguridad de muchos súbditos arrancados dolorosamente de sus hogares.

Ha llegado el escándalo hasta el extremo de poderlo calificar de «robo de población» con circunstancias agravantes de premeditación, perfidia y lucro. No otra cosa son las industrias criminales de hacer naufragar buques cargados de espatriados para percibir de las empresas las indemnizaciones del «seguro.» Es cosa que dá lástima ver los cargamentos de emigrantes que, cual barcos negreros, son conducidos á América. Hombres y mujeres, casados y solteros, de todas nacionalidades, son hacinados en inmundas cámaras de tercera.

¿Es de extrañar que jóvenes de ambos sexos, que al salir de su patria casi eran inocentes, al llegar aquí estén lastimosamente pervertidos, y que la perversion se complete si al desembarcar les falta trabajo y, por lo tanto, el hambre les obliga á ser criminales?

De toda urgencia es que se discutan las múltiples cuestiones que nacen del hecho capital que rápidamente he indicado y se llegue lo mas pronto posible á un acuerdo que preserve á hombres y naciones de las acechanzas de la sórdida y criminal codicia de empresas mercantiles y gobiernos inmorales.

Como la cuestión del día es, además de la sequía, el abandono en que quedan los campos, estancias y ganaderías por el peligro que corren los que viven en despoblado, á causa de la próxima invasión de indios por mas de una frontera á la vez, transcribo las siguientes cartas que publica el «Nacional» periódico ministerial:

«Frontera Sud.—De una carta dirigida por el jefe de esta frontera á una persona del Tandal, tomamos las siguientes líneas, á propósito de la invasión que hace tiempo se viene anunciando y que se ha

realizado ya, como verán nuestros lectores en esta sección.

«Al llegar ordené saliese una partida descubridora á tierra dentro, y resultó que en la Laguna de Buan, se tomaron dos indios prisioneros y sesenta caballos.»

«Los indios prisioneros dicen, que deben haber llegado á Salinas Grandes dos mil quinientas lanzas al mando del cacique Ramuncurá, que vienen á invadir las fronteras.»

Es menester que te fijes, que yo no tengo un solo caballo que pueda resistir una marcha de cinco leguas, pues, los caballos que están á mi disposición son completamente inútiles.»

«Con los únicos elementos que cuento son el regimiento 1.º y el 41.º que componen un total de 400 soldados de línea, 120 guardias nacionales y 70 indios; estos últimos son los únicos que están regularmente montados.»

«Te pido que interpongas toda tu influencia, con los amigos á fin de que puedan reunir caballos y me los manden; aunque no sean mas que 400 ó 500 caballos para montar mi regimiento, pues, dentro de veinte días, á mas tardar, debe llegar la invasión.»

Cartas recibidas últimamente de Santa Fé, anuncian que ha tenido lugar en la colonia «Mal Abriego» una invasión de indios.

El número de los invasores se dice que llegaba á cien, bien armados y bien vestidos, por cuya circunstancia se cree sean indios de los que llaman mansos.

Sorprendieron á los pobladores arrebatándoles mas de mil cabezas de ganado.

Sin embargo, los colonos han hecho una buena defensa, consiguiendo quitarles el robo y dejarles algunos muertos á juzgar por los seis caballos ensillados de los indios que volvieron á la colonia después de la retirada de estos y un cadáver encontrado.

Entre otros, se distinguió en aquellos momentos, un individuo que en pocos instantes descargó contra los indígenas 24 tiros de rifle, salvando dos familias que estaban ya á punto de ser víctimas de la furia de los salvajes.

Después de este atropello, los indios se retiraron, pero pasado aviso á la colonia California, se organizó inmediatamente una partida de colonos con víveres suficientes para muchos días de marcha, con el objeto de seguir su alcance.

El rumbo que seguían los salvajes era entre Córdoba y Santiago del Estero.»

Gran satisfacción han causado á los españoles aquí residentes, en su mayoría liberales; las consoladoras noticias de las victorias alcanzadas sobre los carlistas por el entendido Martínez Campos. Aunque nos hallemos á gran distancia, no deja de palpar nuestro corazón ante las glorias y desgracias de nuestra patria. Las primeras nos hacen llorar de placer, de alegría, de entusiasmo, como si se debiesen á nuestro esfuerzo; estas, de dolor de pesar, porque son un obstáculo mas que la impiden prosperar, ser feliz.

¡Oh! solo el que la abandona, el que come el pan de la emigración, sabe apreciar cuanto pierde al alejarse del pabellón que le cobijó al nacer. Pero todavía ha de haber días de grandeza para nuestra patria.—M. A. N.

Dice el «Diario de Avisos» de Zaragoza:

Anoche se nos aseguró que la ronda de esta ciudad había sorprendido en Vilaplana á varios carlistas logrando dar muerte á cuatro de ellos.

Ignoramos la certeza de esta noticia, pero deseamos verla confirmada.

## EXTRANJERO.

París 6 de setiembre.

Uno de los corresponsales franceses del «Avenir militaire» escribe de Metz á dicho periódico:

«En los círculos de los oficiales superiores de Metz se supone que se trata de aumentar en número de treinta hombres cada compañía de infantería de los regimientos prusianos que se hallan de guarnición en la Alsacia-Lorena. Se añade que si este proyecto se realiza, como se espera, se hará estensivo á todo el ejército alemán. Esto sería una contestación indirecta á lo que se ha hecho de crear un cuarto batallón de infantería, disposición que han contravertido mucho los periódicos alemanes y que ha disgustado en alto grado en Berlín.

Según los oficiales superiores de mas importancia, el ejército alemán tendrá en 1876 un efectivo completo de dos millones de hombres, el cual podrá movilizarse en pocos días, á contar con el número de oficiales que se requiere, faltándole tan solo un número suficiente de sargentos y cabos, vacío que se espera poder llenar con facilidad.

En los mismos círculos militares se sostiene que á contar desde 1876 Alemania será tan fuerte, tan completos sus armamentos y tan grande la facilidad de movilizar sus tropas, que en caso necesario podrá luchar á la vez contra Francia, contra Rusia y contra Austria. En pocos días, según se opina, podría lanzar medio millón de soldados contra Rusia, medio millón contra Austria y un millón contra Francia, hallándose por lo tanto en situación de dictar condiciones á esas tres grandes potencias.

Todos los oficiales alemanes se hallan al parecer acordados en la creencia de que en el caso de una conflagración el ejército alemán invadiría los países enemigos con espantosa rapidez precipitándose á todos los puntos de concentración convenidos por medio de todos los ferro-carriles y de todos los caminos practicables.»

## Correo de ayer.

Madrid 12 de setiembre.

Sr. director de «La Crónica de Cataluña:»

El telégrafo había anunciado á usted la resolución de la crisis, que se ha resuelto con vertiginosa rapidez.

El rompimiento con los moderados históricos es ya un hecho consumado. Se han retirado en masa de las regiones del poder.

Las noticias que ayer comuniqué á usted á última hora son exactas. El señor Cánovas del Castillo formaba gabinete con los ministros mismos de su procedencia y sustituyendo á los señores Cánovas, Castro y Orovio con los señores Martín de Herrera, Barzanallana y Toreno, pero un incidente del que veo que no dan cuenta los periódicos reservándolo prudentemente; obligó al señor Cánovas á manifestar sus deseos de retirarse por completo de las esferas del gobierno.

La crisis entonces revistió un carácter de gravedad que al principio no tenía, pues ya sabe usted que se pensaba resolverla con solo la dimisión de los unos y el nombramiento de los otros en la «Gaceta.»

El partido moderado, haciendo grandes y extraordinarios esfuerzos á última hora, moviéndose y agitando mucho por conducto de sus hombres mas importantes, consiguió que retrocediesen en el camino que habían avanzado y hasta retirasen palabras de antemano empeñadas algunos individuos de aquel partido, que hubieron de vacilar ante el temor de una escisión y el anatema de un resellamiento.

El señor Cánovas, en vista de esto, obrando con

gran delicadeza, consideró que debía retirarse y así hubo de manifestárselo al rey, quien, según de público se dice, insistió una y otra vez para encargarle la formación del nuevo gabinete. No pudo acceder á los deseos de S. M. el señor Cánovas, pero si se prestó al ménos, darle el consejo que en último caso le demandaba, diciéndole que la formación del nuevo gabinete podía ser encargada á los señores Jovellar y Salaverría, los cuales formaban parte de la mayoría del gabinete dimitente.

En efecto, en la discusión política que pocas horas ántes había tenido lugar, los señores Salaverría, Romero Robledo, Ayala, Duran y Lira y Jovellar habían opinado con el señor Cánovas que las próximas elecciones debían hacerse con el sufragio universal y con los procedimientos marcados por la Constitución del 69, en contra de los señores Castro, Orovio y Cárdenas que no fueron de este parecer.

El rey ajustándose á la norma de las prácticas constitucionales optó por la mayoría del gabinete y dió á los señores Jovellar y Salaverría el encargo de formar el nuevo ministerio, aceptando también en esto el consejo del señor Cánovas.

Poco hubo de costar entonces la resolución de la crisis y la formación del gabinete. Mas por fórmula que por necesidad, se consultó con algunas personas como los señores Santa Cruz y Llorente, pero á las doce de la noche el nuevo gabinete estaba ya formado con los mismos que lo componían, encargándose de la presidencia el señor Jovellar en sustitución del señor Cánovas, y entrando á sustituir al señor Orovio en fomento el señor Martín de Herrera, al señor Cárdenas en gracia y justicia el señor don Fernando Calderón Collantes, y el señor Castro en Estado al señor Alcalá Galiano, conde de Casa-Valencia.

Todos los elementos que componen el nuevo gabinete son de la antigua unión liberal. El señor Herrera fué ministro cuando la revolución, de un gabinete presidido por el general Prim, y luego ministro del rey Amadeo con el señor Sagasta, formando parte del ministerio aquel al que tantas acusaciones se le dirigió por lo de los dos millones; el señor Calderón Collantes es el que en otros tiempos sostuvo la acusación contra el señor Estéban Collantes, hoy ministro plenipotenciario en Lisboa, por lo de los cargos de piedra; el señor vizconde del Ponton y conde de Casa Valencia es el único que no había sido ministro. Era últimamente redactor de la «Revista de España» con los señores Alvarada, Leon y Castillo, Valera y los demás que componen aquella redacción.

El cambio de gabinete ha sido, pues, en sentido liberal, y los moderados han perdido terreno. Esta es la síntesis del suceso.

La opinión pública ha recibido el cambio con aplauso.

Ayer hablé á Vd. de una circular pasada por la nunciatura apostólica á todos los obispos. Hoy puedo mandar copia de esta circular, que es realmente de gravedad suma, y que esta tarde publicará ya un periódico.

Se anuncian á última hora varias dimisiones de moderados.—G.

Madrid 13 de setiembre.

Señor director de «La Crónica de Cataluña.»

El resultado de la crisis ha venido á probar que estaban en lo cierto aquellos que sentaban dos afirmaciones: primera, que las elecciones no se harían tan pronto; segunda, que si llegaba á romperse la conciliación, el elemento liberal alcanzaría el triunfo. Estas han sido también las opiniones que he emitido en mis últimas correspondencias.

El elemento liberal, el más avanzado dentro del ministerio, ha triunfado en toda la línea, y su fuerza de impulsión ha sido tal y tanta que, hasta el mismo señor Cánovas, (aunque, es preciso confesarlo, con abnegación, con delicadeza y con hidalguía), se ha visto obligado á dejar el puesto para abrirle paso. No hay ninguna duda ya para nadie que el señor Cánovas llegó á vacilar un momento inclinándose á aceptar la medida de conciliación que proponía el señor Cárdenas, la de ser elegido el congreso por sufragio universal y formar el Senado con los senadores que había el 68, completando el número por medio del sufragio.

En aceptar esto, el señor Cárdenas continuaba en el gabinete, y hubieran entrado entonces, en lugar del señor Castro y del señor Orovio, los señores Torreno y Barzanallana; pero altas influencias vinieron á última hora á empujar la idea liberal que luchaba con la idea de reacción, y tan fuerte empuje hubo de recibir aquella gente que, como he dicho, hasta el mismo señor Cánovas hubo de hacerse á un lado.

Por algo entró también, en las corrientes que seguía la crisis, la circular del Nuncio, de que tanto se habló precisamente en aquellos momentos y que hoy insertan ya y publican todos los periódicos. Esta circular, no lo dude usted, figura por mucho en la historia secreta de la crisis, pues fué arma que pudieron manejar con éxito los que estaban en las corrientes más avanzadas.

El nuevo ministerio se ha formado, no hay que dudar, bajo las inspiraciones del señor Cánovas y hasta, puede decirse, bajo su patronato, pero su tendencia es liberal y son muchos los que creen que, formado de esta manera, tendrá la ventaja de procurar á la situación actual nuevas adhesiones y simpatías entre los elementos que no estaban conformes con la anterior.

Por lo que toca á la cuestión de elecciones, los que hoy están más cerca del gobierno dicen que estas se retardarán un tanto, pues á lo que el gabinete quiere principalmente consagrarse es á la pacificación del país y á dar impulso á la guerra. Ya recordará usted, señor director, que esta era la idea capital del programa del señor Sagasta. Ha venido, pues, á aceptarse esta idea, como otras muchas de este hombre público, el cual podrá tener la satisfacción de ver que las ideas de su partido son las que en realidad triunfan hoy en el campo de la política.

El hecho de retrasarse las elecciones, cosa que parece indudable ya, ha venido también á dar razón á los que decían que el partido liberal del gobierno no podía ir á unas elecciones sin que tuviese lugar una variación prudente y meditada en ciertos gobiernos civiles, ayuntamientos y diputaciones, y es de creer que algo de esto suceda ahora.

Dije á usted ayer que el cambio de gabinete había sido bien recibido por la opinión liberal. Es así, y el que lo niegue, no conoce el espíritu del país. Con toda imparcialidad se lo digo á usted.

Las dimisiones de moderados que ayer se anunciaban no han tenido lugar hasta ahora mas que en reducido número, y aun estas no han sido aceptadas. Se cree que los moderados esperarán á que se reúna su junta directiva, para lo cual se han transmitido ya avisos, y aguardarán sus instrucciones.

La dimisión que parece probable, y la más significativa por de pronto, es la del conde de Toreno. Su periódico, «El Tiempo», se declara, sin embajes ni rodeos, de franca oposición, y es natural, por lo mismo, que él insista en dimitir la presidencia del ayuntamiento.

Se anuncia también la dimisión del gobernador civil, señor Elduayen, que continúa ausente de Madrid; pero puedo asegurar á usted que esta dimisión no obedece á las mismas causas que la del conde

de Toreno.

Yo no sé si dije á usted ayer que el señor Elduayen, en la primera combinación ministerial, figuraba como ministro de Estado. Algunos periódicos de la mañana llegaron á continuar su nombre en la lista de los ministros, pero á última hora, por uno de esos incidentes inexplicables que surgen en las crisis, el señor Elduayen fué sustituido por el señor Alcalá Galiano.

«El Pabellón Nacional» publica hoy uno de los más violentos artículos que hayan nunca aparecido en las columnas de un periódico. Se declara en absoluta oposición, como «El Tiempo», pero dirige especialmente sus tiros al señor Cánovas del Castillo, á quien trata como pocas veces se haya tratado á un hombre público.

Se vé que la actitud que toma la prensa moderada, y es de creer que el partido todo siga por estas corrientes.

Sin embargo de esto, lo que puedo asegurar á usted, es que en los círculos más independientes allí donde reinan las ideas menos apasionadas y más sanas, se aplaude la actitud del rey en haberse inclinado del lado de los elementos liberales y en haber aceptado el criterio de la legalidad existente.—G.

Madrid 13 de setiembre.

Sr. Director de la «Crónica de Cataluña.»

Ya ha visto usted que la crisis se resolvió en sentido liberal, lo cual da origen á que los moderados truenen unos contra el señor Cánovas y otros se coloquen en actitud de abierta oposición contra el nuevo gabinete. Las corrientes no les eran favorables y tampoco la mayoría del anterior ministerio. No habiendo criterio parlamentario por no haber Cámaras, cuando menos se ha seguido el que da el sistema constitucional, y hay que reconocer que S. M. al resolver la primera crisis, ha estado perfectamente dentro de las buenas prácticas. Me parece, y tengo mis motivos para creerlo, que la «Iberia» y el partido constitucional, de que es órgano, han de seguir una conducta de gran benevolencia para la actual situación.—L. P.

## Crónica Local.

Segun telegrama de la Habana del día ocho del corriente se sabe que el oro quedaba dicho día á 140 por ciento y por otro recibido el día catorce venía cotizado á 132 por ciento.

Leemos en «El Isleño» del 15:

«Ya no es solo la falsificación de la calderilla decimal la que se hace notar en esta isla sino también la de la centimal que vá aumentando considerablemente de día en día, amenazando en breve una situación de la cual es imposible se salga con facilidad y sin disgustos.

No reproduciremos aquí lo que tenemos dicho muchas veces referente á cuestión tan importante; pero sí llamaremos de nuevo la atención de quien corresponda para que se vea si es posible dar algún paso al objeto de disminuir la invasión de calderilla falsa y otro paso hácia la recogida de uno de los dos sistemas de moneda.

Quizá en la provincia no existe un asunto sobre el cual la opinión pública esté más unánime; y sin embargo nada adelantamos, al contrario vamos retrocediendo ignorando donde iremos á parar.

La autoridad que resuelva esta cuestión interesantísima recibirá los más sinceros plácemes de los isleños.»

«Nuestro colega de Palma «El Iris del Pueblo» fué recogido el martes por disposición del señor Gobernador de provincia. Sentimos este percance.»

\* \* \*

## Seccion Religiosa:

## Santo de hoy.

La Impresion de las llagas de San Francisco.

## CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en San Francisco.

## Movimiento del Puerto.

## Comandancia de Marina.

Entrados el 15.

De Puerto Rico en 66 dias Goleta «Paquita» cap. D. Pablo Suals con 10 trips. cueros y algodón.

De Palma en 60 dias Polacra «Jóven Rosalia» cap. D. Jaime Mirabell con 14 trips. algodón y maderas.

El 16.

De Pollensa en 2 dias Laud «Corcel» patron Salvador Covas con 5 trips. carbon y efectos.

De Ciudadela en 1 dia Pailebot «San José» patron Diego Caulés con 7 trips. efectos y sillares.

De Pollensa en 1 dia Laud «Leonor» patron Rafael Covas con 5 trips. 1 pasajero y maderas.

Despachados.

Para Cartagena en tastre Bergantin Inglés «Tarragona» cap. Mr. E. Cavender con 6 trips. y 4 pasajeros.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, y 42 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 6 horas, y 6 minutos de la tarde.LUNA.—Sale á las 7 horas, y 46 minutos de la noche.  
—Pónese á las 9 horas, y 16 minutos de la mañana.PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES  
EL BIEN PUBLICO.

Madrid 15.—5'50 t.

Mahon 16.—7'48 m.

Han sido derrotados los carlistas en Montesquin haciéndoles las tropas numerosas bajas.

3 p. Interior, 16'65.

Exterior, 18'60.

Bonos, 52'80.

Barcelona 15

Mahon 16.

A las 3 de la tarde se cotiza:  
el 3 por ciento interior 16'47 y  
medio dinero á 16'50 papel:Exterior 18'85 dinero á 18'90  
papel:

Bonos 53 y 1/4.

## Parte comercial.

## Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 14 de Setiembre de 1875.

## EFECTOS PÚBLICOS

	Queda	
	DINERO.	PAPEL
Títulos al portador del 3 p. 100 consolidado interior.	16'50	16'55
Id. id. id. exterior, emision 1867.	18'70	18'90
Subvenciones.	30'25	30'50
Banco de Barcelona.	99'	100'00

## CAMBIOS.

	Dinero.	Paapel.
Londres 90 dias fecha.	49'00	
París 8 » vista.	5'09	112
Marsella » »	5'09	112

## Anuncios.

## D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia diez y seis de Setiembre próximo á las once de la mañana, siendo la postuta competente, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado Municipal de Alayor simultaneamente, dos viñas sitas en tierras de San Miguel del término de esta villa, procedentes de la herencia de Antonio Jover Cardona, verificándose el remate de cada fincas por separado, con arreglo á los pliegos de condiciones despachados y bajo la retasa de 883 pesetas 33 céntimos cada una. Dado en Mahon á 16 de Agosto de 1875.—Rafael Blasco.—Por su mandado, Juan Pons Esno.

Por el presente se cita, llama y emplaza por término de cinco dias contados desde la publicacion del presente en el periódico *El Bien Público* á dos sujetos desconocidos que estuvieron en la tarde del dia 5 del actual en compañía de Juan Meliá y Pons en la taberna de Bartolomé Miguel á fin de que comparezcan en este Juzgado á prestar declaracion en la causa criminal que se sigue, por amenazas, al referido Juan Meliá bajo apercibimiento que de no verificarlo les parará el perjuicio que hubiere lugar.—Dado en Mahon á 15 de Setiembre de 1875.—Rafael Blasco.—Juan Allés Esno.

## Alcaldía de Villa-Cárlos.

El dia veinte y uno del corriente y hora de las cinco de su tarde, se venderán en pública licitacion en los bajos de esta Casa Consistorial, dos mil quinientos diez y seis litros de cebada, equivalentes á treinta y cuatro cuarteras procedentes de introduccion fraudulenta y decomisados á Francisco Pons Jover, con arreglo á la Instruccion para la administracion y cobranza del impuesto de consumos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Villa-Cárlos 14 Setiembre de 1875.—El Alcalde, José Vinent.

## Alcaldia de Mahon.

## CONSUMOS.

El dia 18 del actual de 10 á 12 de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales una tercera subasta considerada como segunda de los derechos sobre las carnes y cereales respectivos al actual año económico al objeto de admitir la mejora del 5 por 100 sobre la cantidad de 67.501 Pesetas ofrecida en el dia de hoy y demás pujas que se hagan á la llana.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de cuantos gusten tomar parte en la indicada subasta, advirtiéndoles que el pliego de condiciones queda de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

Mahon 10 Setiembre de 1875.—El Barón de las Arenas.

## PARA ARGEL.

Saldrá de este puerto el sábado de esta semana el pailebot

## SAN JOSÉ.

Admite cargo y pasajeros y lo despacha D. Juan Benjam calle de la Iglesia núm. 4.

## AVISO AL PUBLICO.

## GRAN SURTIDO DE ÓPTICA Y ESTAMPAS.

Acaba de llegar á esta poblacion MR. ARAGON, con un surtido de óptica. Las personas que sean delicadas de la vista encontrarán una completa coleccion de cristales de roca y cilindricos trabajados al agua de Roca Finglas, convexos, cóncavos y de colores desde el número 1 hasta el 100, invencion de los ópticos más celebres por la aceptacion que han tenido, tan convenientes para la conservacion de la vista y por la suavidad de su rico material. Gafas-lentes muy elegantes para la vista cansada y miope con armazones de plata, concha, búfalo y acero. Anteojos de larga vista. Lentes de mano, Duquesas para teatro, Microscópicos, Termómetros, Niveles de agua, Graduadores de vino y aguardiente, Cuentahilos, Gemelos marítimos y de campaña, gran surtido de rosarios, etc.

Gran surtido de Plumas de acero, gutapercha, empavonadas, recomendadas á los escribanos por su suavidad y duracion. Melanogen Gaffard. Polvos para hacer tinta de escribir. Paquete para dos cuartillos de agua. Gran surtido de mapas en castellano, nueva edicion, de Asia, Africa, América y Oceanía, de España y Portugal, de Europa, Planisferio, el Plano de París y el mapa de Francia, Atlas y Alfabeto español. Etereóscopos y un gran surtido de vistas para idem.

## MUSEO RELIGIOSO.

El mismo comisionista acaba de llegar de París con un gran surtido de estampas modernas y de todos tamaños, que son las siguientes:

La Purísima Concepcion.—S. José: Jesus atado á la columna.—La Santísima Virgen madre del Salvador: todos copia de Murillo.—La Sma. Virgen de la Silla, copia de Rafael. San Miguel Arcángel, copia de id.—S. Francisco Javier, id.—San Antonio de Padua, por id.—San Vicente de Paul patron de la caridad.—Sta. Teresa. copia de Gerard.—Descendimiento de la Cruz, de Rubens.—El Bautismo del Señor, copia de Overveec.—Sta. Magdalena, copia de Gorregio.—S. Juan Bautista, de Murillo.—La S. Virgen del Cármen, id.—La Sta. Familia, del Sarto.—Santa Ana, copia de Ticiano.—Jesus Nazareno, de Rafael. Jesus María José. de Murillo.—Jesus en el huerto de las Olivas, de Rafael.—Hay cuatro estampas que representan la Cena.—Moisés hace salir agua de una roca.—Jesus dando las llaves á S. Pedro.—Jesus bendiciendo á los niños.—La natividad de N. S. Jesucristo, copia de Rivera.—S. Luis Gonzaga, de Murillo.—El verdadero retrato de Nuestra Señora Jesucristo y el de María, pintadas por S. Lucas.—Hay tambien el verdadero retrato de Su Santidad el Papa Pio IX.—Todas pintadas á dos tintas.

Una hermosa coleccion de estampas grandes, nunca vistas tan bonitas, que son: el Paraiso, el Purgatorio, el Infierno y Juicio final y otras de la Sagrada Escritura.

Calle Nueva número 24.

GASEOSAS.  
LIMONADAS,  
CARBONICAS  
Y PURGANTES.

Se encontrarán en la botillería de Francisco Prats, Arravaleta número 25, al precio de 6 rs. vn. docena devolviendo las botellas.

Además se encontrarán licores y vinos de todas clases y en especial la tan acreditada CERVEZA ALEMANA.